

TRIBUNA EN EL LIDER

AAEM 67

Poetas de la tierra

En una ocasión fui invitado, junto a otros poetas, entre ellos Hugo Montes y Nicancor Parra, por la Universidad de Chile, a un encuentro entre poetas y pueblos. Y comprendí con claridad que hay poetas de los libros y poetas de la tierra. Es complicado el asunto. Los poetas letrados pueden llegar a ser también poetas de la tierra, si son buenos. Y es así el caso de todos los grandes poetas. (Si algún consejo pudiese yo dar a un poeta joven le diría: "Sálete de las páginas del libro y trata de plantarte en la tierra..." Esa es la verdadera poesía). Y ese es el caso de Neruda y de Gabriela Mistral. Quizás no tanto, Huidobro, que más bien se planteó en el aire, pero igual creció y floreció para ser uno de los poetas más grandes que ha tenido Chile.

En aquella ocasión del encuentro, que he mentido, por volver a la anterior reflexión, conocí poetas tan serios y profundos, pero que jamás habían escrito un libro y su poesía la cantaban. No olvidaré a don Atalicio Aguilar (de Loica), ni a Luis Aguilar (de Las Palmas), ni puedo omitir al gran poeta Arnoldo Madridaga (de La gunillasa). Pero quiero ahora referirme a un poeta de nuestra tierra, cuyos versos habré escuchado muchas veces a la orilla de una fogata, o de un vino, porque el vino y la poesía a veces se encuentran para agradecer a la vida. Y el fuego en la orilla del mar, que abrasaba a los mariscos que se abrían, cantando, también nos acercaba mediante la poesía.

Tal es el caso en El Tabo, del poeta Bubén Espinoza, cuya cueca tabina está recopilada en mi libro "Raíces tabinas". No ha publicado libros, pero la poesía le nace natural, desde el fondo del alma. Más que en cualquier reunión de poetas gremiales, he sentido la poesía como una presencia viva que nos unía.

Transcribo el texto de la cueca tabina: "Hace un a.../ hace un año que salí/ a rec.../ a recorrer los caminos/ ya ay va y en todas.../ en todas partes que anduve/ ay ay va le diré/ yo soy un huaso tabino, Chitas que eché de menos/ el marisco y el pescado/ la camiseta azul/ y la gente de mi Tabo/ Y de mi Tabo ay si.../ me iluminó el Dios Divino/ dejé bien puesto mi nombre/ y el de todos los tabinos. Chitas la suerte perra/ quiero morir en mi tierra".

Jaime Miguel Gómez Rogers (Jonás)

1940

el Lider, San Antonio, 15-1-1998 p.5.

Poetas de la tierra [artículo] Jaime Miguel Gómez Rogers.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jonás, 1940-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Poetas de la tierra [artículo] Jaime Miguel Gómez Rogers. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)